



Informe Semanal 271

Edición Especial: Crónicas de la “Marcha Nacional por el Desarrollo Rural y los Pueblos del Interior”

29 de junio de 2007

Sumario

- [El grito se escuchó fuerte en la Plaza de Mayo](#)
- [Alcorta: desde la cuna de la identidad chacarera](#)
- [Paraje Yahaveré: los Esteros del Iberá dicen presente](#)
- [Mendoza: Alvear resiste y sigue en marcha](#)
- [El sudoeste chaqueño dijo presente](#)
- [Jujuy: los productores empiezan a marchar](#)
- [Jacobacci: tierras en comunidades y producción en cooperativas](#)
- [San Pedro: jujeños y salteños comenzaron su camino hacia la Capital](#)
- [Villa Ocampo: el norte santafesino también se puso de pie](#)
- [General Pico: reclamo chacarero en movimiento](#)
- [Lincoln: no todo el campo es lo mismo](#)

Las últimas noticias federadas,
y el micro radial de FAA pueden encontrarse cada semana
en la edición digital del periódico La Tierra:
www.diariolatierra.com.ar

Bienvenidas!
Radio Frecuencia Zero 104.9 de Saavedra (Buenos Aires)
Radio FM Guía 104.9 de Sastre (Santa Fe)
La Uno FM 102.7 de Bragado (Buenos Aires)

Las siguientes radios integran la Red Federada que difunde semanalmente "Noticias de la tierra", la versión radial del Informe Semanal de FAA

SANTA FE: • **Alcorta** FM 92.1 Lunes 9 hs. Cond: Juan Carlos Nolani • **Arroyo Seco** FM 91.5 "Mi país" Sáb 10 a 11 hs Cond: Susana Cianfagna y Martín Livolti • **Bouquet** Radio Horizonte • **Carlos Pellegrini** Radio Estilo FM 104.5 "Dicho y hecho" Cond: Antonio Camacho L a V 7,30 a 10 hs. • **Chabás** FM Volver 92.5 "La mañana que faltaba" Miérc 10 hs Cond: Hugo A. Chagay • **Empalme Villa Constitución** FM 105.7 Radio Empalme "Tiempo compartido" L a V 9 a 12 Cond: Hugo Minerante • **Landeta** FM Universo 95.3 Martes 19 hs y Sáb 9 hs Cond: Rodolfo Siegel • **María Susana** Radio Metropolitan FM 96.1 "El mundo hoy" Con: Daniel Faleroni y Juan José Yop. L a V 9 a 13 hs • **Reconquista** FM Cultural 91.3. L a V 18 a 20 hs. "Noti Arpegios" Cond: Alba Rivero, Luis Páez • **Rosario** FM 105.5 "Sobre la hora" L a V 8 a 10 hs. Cond: Carlos del Frade • FM 107.5 Radio Continental Rosario "Aires de campo en radio" Miérc 6 a 7 hs. Cond: Gaspar Gutiérrez y Eduardo Giacinti • "Desde la gente" L a V 13 a 14 hs. Cond: Andrea Sanesteban • FM 95.5 Radio Corazón "Imágenes urbanas" Miérc 17 a 18 hs. Cond Silvina Soñez • **Rufino** FM 98,9 Radio Universal L a V 8,30 hs. Cond: Juan Carlos Cuesta • FM 101.9 Radio Fuego "Cancha Rayada" Cond: Alejandro Albornoz Villagra • **San Guillermo** Radio Cadena 2000 "Realidad Agropecuaria" Cond: José Carlos Rizzi y Claudio Morini. L a V de 11 a 12.30 hs • **Santa Fe** AM 1150 Radio Brigadier López "Campo litoral argentino" L a V 5.30 hs Cond: Federico Aguer • AM 540 Radio Nacional Santa Fe "La vida por delante" Lunes 10,30 hs. Cond: Gabriela Bruno • FM Chalet 100.9 "Nada personal" L a V 7 a 9hs Cond: Diego Meloni y Francisco Fernández • **Sastre** FM Guía 104.9 • **Venado Tuerto** LT29 Radio Venado Tuerto AM 1460 "Amanecer con el Bataraz" Dom 6 a 7 hs. Cond: Ernesto Pasquín • **Villa Cañás** FM SONIC 95.9 y Radio Libertad • **Villa Ocampo** Radio FM Leader "Puntos de Vista" L a V 9 a 12 hs. Cond: Claudio Fernández • **Wheelright** FM Libertad 103,5 "Foro Campero" L a S 8,30 a 9 hs Cond: Mónica Polidoro

BUENOS AIRES: **Ameghino** FM 103 • **Arenales** FM RGA 104,3 "Tribuna Abierta" Sáb 11 a 12 hs. Cond: Alfredo Gysin • **Bolivar** FM Espacio • **Bragado** FM Zeus 98.3 "El pulso de la ciudad" L a V 9 a 11 hs / La Uno FM 102.7 horarios rotativos Cond: Horacio Dana, Guillermo Deluchis. • **Carlos Casares** Radio Centro FM 100.7 "Micro de Campo" L a V 12 hs. Cond: Hugo Ramallo Garnica • **Chivilcoy** LT 32 Radio Chivilcoy y la Red de Emisoras Bonaerenses "Nuestro Campo" L a V 9 a 10 hs. // FM 103.7 "El tranvía" L a V de 9 a 13 hs Cond: Sonia Lavallén • **Garré** FM 91.1 Radio Frecuencia 9 "Frecuencia Rural" Lunes, miérc y vier 9 a 10 Cond: Juan Carlos Natale • **General**

02 de Julio de 2007 – CIRCULAR N° 538 - Blanco

La presente circular se encuentra en la pagina Web www.acopiadorescba.com

Pinto FM Panamericana 102.1 "Ciudad Abierta" Jueves y Viernes de 9 a 11.30 hs Cond: José Guastoni • **Lincoln** FM 94.3 Lun y vier 7,30 hs Mierc y Sab 12,45 hs / FM 94.3 • **Lobería** FM San Martín 100.5 L a V 9:30 a 12 hs "Divagando en la semana" Cond: Héctor Luis Sabaidini y Yuliana Echazarreta • **Pilar** FM del Prado Satelital "La mañana de FM del Prado" L a V 10.30 a 12 Cond: José Cuello • **Rojas** FM 100.9 Radio Tiempo Sáb 9 hs • **San Nicolás** AM 1430 Radio San Nicolás. "Mercado Agropecuario" L a V 7.20, 12.05 y 18 hs. "Gente de Campo" Sáb 6 a 7.30 hs. Cond: Rubén Lescoulié. • **Saavedra** FM 104.9 Frecuencia Zero L a V 17.15 y 17.45 hs Conducción: Pablo Peralta • **Tres Arroyos** 101.7 Radio Comunidad Argentina "Algo de lo nuestro" Lun, mier y vier 18.55. Sab y dom 5.55 hs Cond: Chango González

CORDOBA: • **Adelia María** FM 91.1 Radio del Sol. "Buen día Adelia" L a V 9.45 hs. Cond: Gerardo Amiani • **Camilo Aldao** FM 92.5 Radio 2000 Cond: Cristián Cuini • **Coronel Moldes** FM 100.3 Radio Buenas Ondas L a V 7.30 a 8 hs. Cond: César Berardo / FM 103.7 Lunes 9 hs Cond: Jorge Cuelletti • **Elena** FM 99.3 Activa "Mañana Activa" Miér 11.30 y Juev 10.20 hs. Cond: Rafael Oldano • **Jovita** FM 87,9 • **Justiniano Posse** FM Sudeste 96.3 Vier 8 a 12 Cond: Adrián Leonardi • **Los Cóndores** FM Activa "Mañana Activa" Miér 11.30 y Juev 10.20 hs. Cond: Rafael Oldano • **Porteña** FM LIBERTAD 99.7 "Agroempresa" Cond: Andrea Porporatto L a V 7 hs. / 12 hs • **Ucacha** FM Vox 103.3 Cond: Gustavo Perusia

LA PAMPA: **Alta Italia** FM Cadena Energy 107.7 • **Embajador Martini** FM Cadena Energy 90.7 • **Ingeniero Luiggi** FM 89.5 Radio Cristal // FM 93.5 Conexión Oasis • **General Pico** Radio LU37 AM 980 "Noticias del Campo" L a V 6,15 a 7 hs y 12,30 a 13 hs Cond: Antonio Esteban Ocerín • **Parera** FM Conexión Power 102.7 • **Vertiz** FM Cadena Energy 104.7

NEA: CHACO: **Gral. San Martín** FM Dehoniana "A buen tiempo" Vier 13 a 14 hs (En cadena con 5 radios del interior) • **Resistencia** Radio Nacional Resistencia "A buen tiempo nacional" Sáb 12 a 13 hs Cond: Jorge Solari • **P. Roque Saézn Peña** Radio Yan Calla FM 100.3 • **Charata** FM Pop 100.5 L a V 7 y 11.15 hs • **Gral. Pinedo** FM Total 98.9 L a V 7.55 y 11.15 hs Cond: Jorge Agustinelli **CORRIENTES:** • **Corrientes** LT 7 Radio Provincia de Corrientes *Arandu* (Programa de INCUPO) Sáb 13 a 14 hs • **Goya:** LT6 Radio Goya AM 1200 "Los protagonistas" L a V 17 a 19 hs. Cond: Carlos Gómez Muñoz y David Espinoza Melero. **FORMOSA:** Radio AM 990 "El campo y su gente" Lunes 6.05 hs. Cond: Rubén Capelletti

NOA: LA RIOJA: • **Chilecito** FM 103.3 **TUCUMAN:** • **Los Ralos** FM Conciencia 104.9. Conducción: Ángel Martino **SALTA:** • **San José de Metán** Radio FM Spacio 107.1 "Desayuno con Susana" L a V 7 a 9.30 hs Cond: Susana Ferrer

MUYO: SAN LUIS: • **Villa Mercedes** FM 94.1. L a Dom 08, 13 y 22 hs. "Micro de campo". Conducción: Gustavo Gil **MENDOZA:** • **General San Martín** FM 101.9 Digital Vox L a V 17 a 18 hs. Cond: Roxana Cornejo

ENTRE RIOS: • **Concordia** Radio del Sur FM 90.7 • **Cerrito** Radio Next FM 88.1 "Amanecer del campo" La V de 6 a 7.30 hs Cond: Adrián Fischer

PATAGONIA: NEUQUEN: • **San Patricio del Chañar** FM San Patricio 104.9 **RÍO NEGRO:** • **Villa Regina** FM 90.1 "De qué lado estás" L a V 7 a 12.30 hs. Cond: Marcel Hromek

El micro puede descargarse desde la página web de la entidad (www.faa.com.ar)
Para sumarse a la Red Federada, comunicarse por correo electrónico a faa@faa.com.ar

Jueves 28 de junio

El grito se escuchó fuerte en la Plaza de Mayo

Por Vanina Fujiwara (Desde Buenos Aires)

Desde las once de la mañana más de siete mil pequeños y medianos productores agropecuarios de todo el país llegaron a la Capital Federal para movilizar desde Plaza de los Dos Congresos hasta Plaza de Mayo, donde protagonizaron el acto de cierre de la Marcha Nacional por el Desarrollo Rural y los pueblos del interior, que fue organizada por Federación Agraria Argentina (FAA). Las columnas que llegaron desde distintos puntos de nuestra geografía se concentraron al mediodía ante el Congreso de la Nación, para luego marchar a lo largo de Av. de Mayo en una sólida columna que ocupó más de tres cuadras de la histórica avenida.

Enarbolando banderas de las distintas provincias y filiales a las que pertenecen, los productores compartieron con los medios que se acercaron sus historias de vida, las dificultades que padecen y también sus múltiples logros cotidianos. Cantando, y bajo un cielo despejado que acompañó toda la marcha, conformaron una gran columna que avanzó por el centro porteño, con una enorme bandera que rezaba su consigna: "Por el desarrollo rural y los pueblos del interior" detrás de la cual se ubicó una línea de dirigentes Nacionales de Federación Agraria (Eduardo Buzzi, Ulises Forte, Omar Barchetta, Guillermo Giannassi, entre otros) junto a destacadas personalidades de organizaciones sociales (Adolfo Pérez Esquivel, Fernando "Pino" Solanas, Víctor de Gennaro, Hugo Yasky, la hermana Martha Pelloni, el padre Luis Farinello, Carlos Chile y Ana Galmarini) luego de los cuales se movilizaron los distintos grupos que venían marchando desde el lunes por las distintas provincias.

La columna recibió el apoyo de los porteños, que acompañaron el paso de la marcha arrojando papелitos desde los edificios y aplaudiendo ante las distintas consignas que el locutor ubicado en el camión que encabezó la marcha iba diciendo a medida que se acercaban a la histórica Plaza de Mayo. También se sumaron columnas que acompañaron la marcha del MTL, el Movimiento Barrios de Pie y la CTA.

Posteriormente los dirigentes acompañaron la vuelta a la pirámide que tradicionalmente hacen los jueves de las Madres de Plaza de Mayo, que luego también se sumaron al grupo de dirigentes sociales que acompañó a la conducción federada en el escenario improvisado sobre un camión sobre el cual Eduardo Buzzi, presidente de FAA, dio su encendido discurso.

El cierre de este histórico acto fue realizado por el Peteco Carabajal, cuyas canciones fueron acompañadas por los miles de productores que participaron durante toda esta semana de la Marcha que se inició el lunes 25 de junio, fecha en que se conmemoró el 95º aniversario del Grito de Alcorta.

Fragmentos del discurso de Eduardo Buzzi, en el acto central en Plaza de Mayo

"Con esta marcha empiezan a tener voz los que no la tenían, y nos da la posibilidad de expresar que hay realidades diferentes en el campo, que no todo el campo es lo mismo. También nos permite mostrar que es posible instaurar un modo de organización social diferente, y que hace falta construir colectivamente una definición distinta como país".

"Tenemos muchas cosas para reconocer en esta etapa, sobre todo en cuanto a los avances que se han logrado en el contexto latinoamericano con Chávez en Venezuela, Lula en Brasil, Evo Morales en Bolivia y Correa en Ecuador. Pero también hay cosas para reprochar. Hace cuatro años le pedimos al Presidente que termine con las deudas del Banco Nación. Esto aún no pasó, y siguen apretando a miles de productores en todo el país. Aún no se trató el proyecto que intenta poner fin a la extranjerización de la tierra. (...) Tampoco hay una política en serio de Desarrollo Rural. Este año la

Ministro Miceli tuvo en sus manos la propuesta elaborada por el Foro Nacional de Agricultura Familiar, para que los pequeños productores dejaran de ser pobres y comenzara el camino virtuoso del desarrollo de nuestro sector agropecuario. Sin embargo pocas semanas después de haberla recibido, cuando armó el presupuesto Nacional y tuvo la posibilidad de concretar una Secretaría de Desarrollo Rural no lo hizo, y es así como hasta hoy miles de argentinos tienen que seguir debatiéndose para no desaparecer”.

“Hay que poner fin a lo que se da: a que en un país en el que hay petróleo los productores no tengan gasoil, a que los que se inundan tengan que luchar para sobrevivir solos, a que cuando haya sequía el Estado que es socio en las ganancias de los productores no los ayude a afrontarlas, a que los citrícolas deban vender su producción por centavos, a que los algodoneros sigan atravesando tantos problemas”.

“Hoy venimos a decir a la opinión pública y a denunciar que siguen los procesos de concentración de las tierras y que para muchos productores agropecuarios siguen rigiendo las pautas de décadas infames de la economía Argentina”.

“Reclamamos un cambio de política agropecuaria, que permita la inclusión de miles de productores. Queremos continuar preservando el arraigo de los productores en sus tierras, y que sigan teniendo la posibilidad de ser felices en los lugares que los vieron nacer”.

“Nos oponemos con todas nuestras fuerzas a que las 120 millones de toneladas de producción les sirvan a unos pocos, y que sigan sin llegar a la mayoría de los chacareros, campesinos y a los habitantes de los pueblos del interior”.

“Queremos un criterio diferente en cuanto a cómo se ve la tierra en el país, al desarrollo rural y a la política agropecuaria. Hay que definir a los productores como sujetos / objetos de las políticas, en un proceso que tienda hacia una reforma Agraria Nacional que permita una distribución más justa de la renta agraria”.

“No queremos una agricultura sin rostro, no humana. Queremos una nueva ley de arrendamiento para democratizar la renta de la tierra, porque nos negamos a aceptar el fin de las economías regionales”.

“Lo que hoy pedimos no es un problema de los agrarios únicamente. Somos parte de un todo, que quiere que se visualice el conjunto, el todo y no las partes por separado. Creemos que es necesario un modelo más justo en cuanto a lo agropecuario, pero también a lo industrial, a lo educacional y, en síntesis, a todos los aspectos importantes de la sociedad, que nos permita recuperar los bienes y los recursos de los argentinos para los argentinos, porque son de ellos. (...) Queremos un modelo de Nación que recupere el mandato de los patriotas y se base en el principio de soberanía nacional sobre cualquier potencia extranjera”.

“Al Señor Presidente de la Nación le pedimos con esta marcha que establezca políticas para democratizar en serio. Podremos tener diferencias, pero quienes hoy estamos en esta Plaza no somos los enemigos de la Nación. Tampoco vemos en la Casa de Gobierno al enemigo del Pueblo, pero hace falta una mayor calidad Republicana y mayor humildad. O se consolida un proceso progresista con justicia social, o se consolida por años la derecha política, económica y prebendaria en nuestro país”.

“Somos capaces de organizar esta marcha, y de seguir organizándonos en todo el territorio. Esta marcha sigue en las provincias, en las regiones, en los pueblos. Somos arroyos que estamos llamados a ser parte de un cauce mucho más amplio y torrentoso, para ser parte de algo mucho más poderoso. Con estos días de marcha estamos poniendo en movimiento una voluntad que signifique que sigamos marchando hasta encontrar el cauce más grande de unidad en el campo popular”.

Lunes 25 de junio

Alcorta: desde la cuna de la identidad chacarera

Por Mariela Vaquero (Enviada especial a Alcorta, Santa Fe)

En la localidad de Alcorta, provincia de Santa Fe con la presencia de dos mil personas en un colorido escenario, se conmemoró el 95 aniversario del Grito de Alcorta, la huelga de colonos que dio origen a la Federación Agraria Argentina en 1912. Por ese motivo se eligió ese día para lanzar la Marcha Nacional por el Desarrollo Rural y los Pueblos, ya que los problemas de uso y tenencia de la tierra siguen más vigentes que nunca, tomando en cuenta profundización de la concentración y extranjerización de la tierra.

Durante el desarrollo del acto se realizó una recreación de la gesta en la que participaron estudiantes, vecinos y autoridades, conmemorando todo lo que significaron jornadas históricas del Grito de Alcorta: las reuniones, los discursos de los protagonistas del momento, la llegada de un tren a la estación principal, pasando por la sociedad española y luego por la sociedad italiana, donde se realizara la asamblea de colonos, mientras se pudieron escuchar, entre otros, discursos como el de Francisco Netri.

Estuvieron presentes el gobernador de Santa Fe, Ing. Jorge Obeid, el Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Alimento de la Nación, Javier De Urquiza, el Presidente Comunal, Vicente Martelli, entre otros.

Eduardo Buzzi, presidente de FAA, brindó un acalorado discurso recordando aquella gesta, haciendo un reconocimiento por la recreación del Grito de Alcorta, a la que consideró muy emotiva. También se refirió a la política del gobierno agraria del gobierno nacional y, reconociendo algunos logros pero también consideró que todavía hay mucho por resolver y que por eso se marcha en todo el país para converger el jueves 28 de junio en la plaza de mayo.

Entre otras razones, se marcha por el desarrollo rural, para terminar con la concentración y extranjerización de tierras, para terminar con los arrendamientos que tienen precios altísimos que dejan afuera a los pequeños y medianos productores; para que se entreguen los títulos de las tierras a las personas que las ocupan, por las economías regionales. Para que haya una agricultura con agricultores y no una sin rostros, donde se llegue a un record de cosecha sin agricultores en los campos. Por la agricultura familiar y por una la creación de una Secretaría de Desarrollo Rural.

Lunes 25 de junio

Los habitantes del Paraje Yahaveré celebran y se preparan para marchar

Por Matías Ayastuy (Enviado Especial FAA a Esteros del Iberá, Corrientes)

“Desde hace un año están alambrando estos campos donde ya vivía mi tatarabuelo. Construyeron un terraplén que en épocas de lluvia va a juntar el agua y nos vamos a inundar todos”. Rodolfo Leiva tiene 25 años y cuenta que nunca ni él ni sus ancestros vieron alambrados en las tierras en las que cuidan colectivamente las vacas, caballos, chivos y otros animales que utilizan para autoconsumo. “Además nos han robado y golpeado animales y a veces pasa (Douglas Thompkins) en su avioneta bien cerca de nuestros ranchos y los chicos se asustan, los animales se disparan y cortan los alambrados y se lastiman”, agrega Rodolfo, mientras intercambia unas palabras en guaraní con sus familiares

El paraje Yahaveré se encuentra a unas tres horas de la ciudad de Concepción, en Corrientes, con la cual se une a través de la ruta provincial número 6 y constituye una porción de los esteros del Iberá (“aguas que brillan”, en lengua guaraní). Es un territorio habitado por 14 familias desde el siglo XIX, las cuales han quedado cercadas por alambrados, tranqueras con candados y un terraplén de 10 kilómetros construidos a partir de las ventas de tierras al magnate norteamericano Douglas Thompkins, que compró más de 300 mil hectáreas y de la empresa de capitales chilenos Forestal Andina SA con 26 mil hectáreas, en las cuales viven estos habitantes originarios de Yahaveré.

Desde que comenzaron estos atropellos, los habitantes originarios del paraje comenzaron a organizarse y tras varios meses de reclamos lograron que se sancione una ley que contra la extranjerización de estas tierras. Si bien se consiguió un avance importante con la sanción de esta ley, queda por delante su reglamentación y mientras tanto los terraplenes y alambrados siguen en pie, lo cual significa una amenaza para estas familias teniendo en cuenta que en épocas de lluvias podrán quedar totalmente bajo agua.

El martes, desde bien temprano, partirán desde Cuatro Bocas, Corrientes, dos colectivos en el marco de la Marcha Nacional por el Desarrollo Rural y los Pueblos del Interior organizada por la Federación Agraria Argentina, en los cuales viajarán productores de la zona para participar de la marcha que terminará con un acto en Plaza de Mayo el jueves 28 de junio a las 15 horas.

Preparan las monturas

Los habitantes de la zona del Iberá, provincia de Corrientes, se están preparando la partida de los colectivos que será el miércoles 26 por la tarde. Varios campesinos y productores deben salir de sus campos con uno o dos días de anticipación por la imposibilidad de transitar los caminos.

Carlos Segovia Méndez, dirigente regional de la FAA narró los preparativos: “Hay gente del Paraje Yahaveré que está saliendo hoy porque tiene que hacer varios kilómetros a caballo, porque es el único medio que tienen. Desde ahí se van hasta Concepción y de ahí se van a trasladar hasta Cuatro Bocas, para estar a las 19.30 horas de mañana miércoles 27 de junio. En Cuatro Bocas confluyen dos colectivos procedentes de Goya con pequeños productores de ahí de parajes de los alrededores con los que estamos esperando ahí, que venimos de Saladas, Mburucuyá, Yahaveré, Santa Rosa, Tatacuá, Tabaí, San Lorenzo y de Empedrado”.

Lunes 25 de junio

General Alvear resiste y sigue en marcha

Guillermo Grieco (Enviado Especial FAA, desde Mendoza)

Alvear tiene 50 mil habitantes, se encuentra a 80 kilómetros al sur de San Rafael, Mendoza y tras una lucha con 15 días de cortes de las rutas nacionales 188 y 143, se logró frenar la utilización de sustancias tóxicas como cianuro para la explotación minera a cielo abierto.

Se realizó una reunión en la Cámara de Comercio, Industria y Ganadería se hizo una conferencia de prensa para celebrar la aprobación de la Ley que prohíbe realizar explotación minera con sustancias tóxicas, que se aprobó la semana pasada. Los vecinos estaban muy contentos con este logro y afirmaron que van a seguir trabajando para evitar contaminaciones y para encontrarse con productores de otras regiones.

“Voy a defender la tierra y esta finca, que es lo único que tengo, lo más valioso. Lo heredé de mi abuelo. Me sumo a la marcha porque quiero que se revierta la situación de los pequeños productores de esta región a los que nos pagan 80 centavos el litro de vino y yo lo llegué a ver en una góndola a 50 pesos”. Mirta Hender es pequeña productora del distrito Real del Padre, perteneciente al departamento de San Rafael, tiene 4 hectáreas y produce uvas finas, cabernet y syhrá.

Lunes 25 de junio

Los productores jujeños empiezan a marchar

Por Rodrigo Miró (Enviado Especial FAA desde San Pedro, Jujuy)

San Pedro, unos cuarenta kilómetros al sudeste de la capital de Jujuy, es una pequeña localidad que está rodeada por las tierras del ingenio La Esperanza. Más de setenta mil hectáreas de monte y caña que darán el marco el próximo martes a la partida desde el NOA a la caravana que participará de la “Marcha Nacional por el Desarrollo Rural y los Pueblos del Interior”. Un acto que se que se realizará en la plaza principal del pueblo, en el que estará el presidente de la FAA, Eduardo Buzzi.

En esta ciudad se instaló en las últimas horas una delegación del Departamento de Prensa de la entidad, que está coordinando en distintos puntos del país la realización de una película documental que registrará cada paso de la marcha, mostrando además algunos fragmentos de la vida cotidiana de los productores que decidieron marchar hacia la Plaza de Mayo durante esta semana.

Como parte de esta iniciativa, el domingo 24 se acompañó a la directora titular del distrito 12 de la FAA, Ana Barcena, en una recorrida por los campos de los puesteros de la región. Muchos de ellos viajarán hasta la Capital Federal, y apuestan con ansiedad a que se conozca el reclamo que unas doscientas familias de productores asociados a la FAA, que viven en el monte y tienen allí pequeñas fincas con plantaciones de mandioca, maní o cebolla. Otros, tienen corrales con menos de cincuenta cabras, chivos y ovejas. Si bien ocupan esos predios hace más de veinte años, en los papeles siguen perteneciendo al Ingenio La Esperanza, que está en quiebra hace varios años y es administrado por sus trabajadores. “El 90 por ciento de las deudas de la empresa son con el Estado nacional y el provincial. Por eso pedimos que haya una decisión política de salvar al ingenio, y que se ratifique la tenencia de las tierras sus actuales poseedores. Este reclamo va a estar presente en la Marcha. Y este fue uno de los motivos para que el martes venga hasta aquí el presidente de la entidad, Eduardo Buzzi”, señaló Ana Barcena.

Lunes 25 de junio

El Suroeste Chaqueño dijo presente

Por la mañana del lunes 25 también se realizaron actos en las localidades de Tres Isletas y por la tarde en Villa Ángela, provincia de Chaco, desde donde están partiendo columnas que se suman a la Marcha Nacional por el Desarrollo Rural y los Pueblos.

Martes 26 de junio

Tierras en comunidades y producción en cooperativas

Por Alfredo Montenegro (Enviado Especial FAA, desde Ingeniero Jacobacci)

“En mayo tomamos este puesto de la estancia en Cerro Bandera, es un campo que está en nuestra reserva y lo recuperamos porque se lo habían sacado a nuestros abuelos”, dice indignado don José Collueque, mapuche de 73 años que resiste la usurpación que los pueblos ancestrales padecen desde 1930, por los hacendados de la zona.

Kume Peuke Mapuche (buen corazón de la gente) es el nombre de la Cooperativa Ganadera Indígena que trabaja en la zona, unos 60 kilómetros al suroeste de Ingeniero Jacobacci.

Dionisio, de 28 años e hijo de José, está en el puesto, con sus ovejas y el silencio de un paraje que rescatan con el trabajo diario. En unas 3.800 hectáreas, 400 animales son criados por nueve familias que forman la cooperativa, nacida por la pelea de don José y otros de la comunidad.

“Nuestro reclamamos que nos restituyen las 20 mil hectáreas dejadas por el bisabuelo Antonio Collueque. Tenemos toda la documentación y exigimos un relevamiento para recuperar lo nuestro”, explica Dionisio.

Como un paraíso en medio de los nevados cerros, una arboleda, ranchitos, invernaderos, un molino para tener energía, una cabaña ganada al Ministerio de Bienestar Social y espejos de agua, son obra de José Collueque. Sólo, mientras sus hijos crecían, forestó, crió animales, armó quintas y corrales. Por medio de la cooperativa indígena se acopia la lana de todos los puestos y, por la Federación de Cooperativas de la Región Sur (de Jacobacci) se la exporta a la Cooperativa Lanera Uruguaya, que a su vez los exporta a Europa.

Kiñe Ain Kazan

A 60 kilómetros al sureste de Jacobacci, otra reserva mapuche: Chaiful (terreno quebrado) también tiene una cooperativa: la Kiñe Ain Kazan (un grupo trabajando). Su presidente, Enrique Casiano (31 años) y el secretario Pedro Collio (29), cuentan que “son 39 familias las que pueblan las 30 mil hectáreas de la reserva”.

“Cada familia trabaja unas 300 ovejas, de las que se obtiene cuatro kilos de lana de cada una, y se vende el kilo a dos dólares”, nos cuentan.

En cuanto a la carne de cordero, aunque desde la cooperativa no se vende a frigoríficos, dicen que el kilo se vende a cinco pesos y que por animal se obtiene unos 20 kilos.

Desertificación

En la llamada línea sur rionegrina el invierno crudo empieza en mayo, con temperaturas de entre 0 y -10 grados, el sol sale a las 8 y se pone a las 16. Y las nevadas son esperadas para enfrentar las sequías que hoy secan la región.

Jacobacci, a 200 kilómetros de Bariloche, tiene una población de diez mil personas, con una densidad de 0,3 habitante por kilómetro cuadrado. “Hace 20 años, el 80 por ciento de la gente estaba en el campo, hoy es el 20 por ciento el que quedó en los trabajos rurales, dice el veterinario Miguel Gotari, impulsor del trabajo de la Federación de Cooperativas, integradas por cinco entidades productoras ganaderas (300 miembros), y una de artesanos, (con unas cien mujeres dedicadas a los tejidos mapuches).

Y Gotari relata: “330 mil hectáreas por año se pierden por quedar improductivas ante la desertificación. El sobrepastoreo hace que los campos pierdan su capacidad. Por eso promovemos luchar desde trabajos de captación del agua y la forestación. Gente como Collueque han demostrado con su pelea que se puede producir en esa tierra que parece seca. También hay que diversificar la producción y no sólo depender de la lana”.

“A veces se habla de una nevazón que ataca a la gente dejándola aislada y sin leña en los puestos. Pero eso es sólo una consecuencia de la pobreza, de la falta de atención del Estado a estos problemas y a la tenencia de la tierra necesaria para producir. Cuando se podía preservar alimentos y provisiones, la nevada no atacaba a la gente, la nieve trae humedad, agua y vida a la tierra. No es mala la nevada, lo malo es la miseria”, resalta Gotari

Martes 26 de junio

Jujeños y salteños comenzaron su camino hacia la Capital

Rodrigo Miró (Enviada especial FAA, desde San Pedro, Jujuy)

Desde la localidad de San Pedro, Jujuy, a unos 40 kilómetros de la capital provincial, arrancó esta mañana la columna del noroeste del país en el marco de la marcha de la Federación Agraria Argentina (FAA). Se convocaron en esta ciudad productores y campesinos de la puna jujeña, campesinos que bajaron desde la Quebrada de Humahuaca, los puesteros de la localidad de San Pedro que están ocupando y peleando por las tierras del ingenio La Esperanza y productores tabacaleros de la finca El Pongo, que queda a pocos kilómetros de San Pedro.

Más de 200 personas participaron del acto en el que estuvieron presentes el presidente de la FAA, Eduardo Buzzi, el diputado nacional Rubén Daza y se pidió fundamentalmente que el gobierno nacional tenga en cuenta los reclamos de esta región del país y que se hagan visibles los problemas de esta gente, en que muchos casos tiene dificultades por la tenencia y con los títulos de las tierras y que van a estar marchando durante tres días, recorriendo más de mil kilómetros, hasta llegar a Buenos Aires, recorriendo y pasando por Tucumán a encontrarse con otros productores, y por Santiago del Estero, donde realizarán un acto a las 18 horas.

Eduardo Buzzi afirmó en el acto que la partida de esta columna desde San Pedro contiene una gran carga simbólica, porque es una localidad que pelea tanto por las tierras del ingenio, como por la posibilidad de que los productores no desaparezcan.

Pepi de Garzón, delegada provincial y regional ante el Foro Nacional de Agricultura Familiar y dirigente de la FAA del NOA, señaló: “A partir de hoy estamos marchando comunidades, pueblos originarios, asociaciones de pequeños y medianos productores de Jujuy y de Salta con rumbo a la Capital Federal en esta marcha, con la reivindicación del desarrollo rural y de los pueblos del interior que organiza la FAA”.

Desde Jujuy, Eduardo Buzzi realizó una valoración del arranque de la marcha:

“Hemos comenzado formalmente con la movilización que lanzamos ayer en Alcorta, a 95 años de la gesta histórica, con mucha emotividad, con representatividad, con expectativas, con la convicción de que es una necesidad, con el convencimiento que es un gran paso en el camino del movimiento agrario nacional que necesitamos construir. Con la satisfacción de saber que en el país empieza a verse el campo de otra manera. Con la satisfacción también de saber que muchos que subieron ayer en algún colectivo en la Puna o en la Quebrada hoy empiezan a sentir que son parte de un colectivo y cuando lleguemos a la plaza sentirán seguramente que somos parte de miles y miles que de forma organizada en el campo popular podemos influir para cambiar el presente y la historia en la Argentina. Satisfacción, alegría, fiesta, esperanza y fundamentalmente mucha gratitud en la gente porque por fin comienzan a tener voz los que nunca la tuvieron”.

Martes 26 de junio

El norte santafesino también se puso de pie

Por Mariela Vaquero (Enviada especial FAA, desde Villa Ocampo)

En el marco de la Marcha Nacional por el Desarrollo Rural y los Pueblos del Interior que organizó la FAA, el martes 26 de junio, en la localidad de Villa Ocampo, más de 200 productores se reunieron en asamblea para analizar los motivos que impulsaron la movilización.

Una caravana de colectivos, autos y camionetas, integrada por las columnas de Formosa, Chaco, Florencia y Reconquista, recorrió la ciudad para congregarse luego en el Centro Comercial y Social de Villa Ocampo.

Allí, a pesar de la noche fría y lluviosa, los chacareros debatieron con fervor las razones que los llevaron a comprometerse con la marcha. Cada uno a su turno, tomó la palabra para hacer conocer las necesidades y problemas de su región. Todos coincidieron en la importancia de mantenerse unidos para que sus reclamos y propuestas sean atendidos.

Durante el encuentro, el secretario gremial de la entidad, Omar Barchetta, instó a los productores a sumarse a la lucha que la FAA viene manteniendo en defensa de los pequeños y medianos productores del país, tomando conciencia de que “la pelea no se ganará de un día para el otro”, sino que será fruto del “esfuerzo, el trabajo y la organización”.

El dirigente explicó que desde la Federación Agraria reclaman al Gobierno la urgente implementación de una nueva política agropecuaria que incluya la creación de un Ministerio de Desarrollo Rural para la defensa de la agricultura familiar y la regulación del uso y tenencia de la tierra.

Entre otros puntos, se informó que la FAA ha impulsado y solicitado la sanción de una nueva ley de Arrendamientos para poner fin al accionar de los grandes grupos de inversión y los pooles de siembra que desplazan a los agricultores de sus pueblos. Asimismo, se insistió en el reclamo de soluciones para los productores endeudados con el Banco Nación, que constituyen un grupo numeroso en Chaco y el norte de Santa Fe.

Barchetta pidió a los chacareros que se levanten y comprometan con este proceso de lucha “para que no sigan desapareciendo productores y pueblos en el interior del país”, y llamó a alzar la voz para que toda la Argentina sepa que “no todo el campo es lo mismo”.

También estuvieron presentes en la asamblea, el director suplente del distrito 1 (NEA), Roberto Rouvier; los colaboradores Alejandro Krumm y Rolando Szieszenis; y el presidente de la Asociación de Pequeños Productores del Norte de Santa Fe, Víctor Hugo Steeman.

Miércoles 27 de junio

Reclamo chacarero en movimiento

Por Guillermo Grieco (Enviado especial FAA, desde General Pico)

La columna de productores mendocinos que partió hoy muy temprano desde la localidad de General Alvear, ubicada a unos 80 kilómetros al sur de San Rafael, llegó al mediodía a General Pico, La Pampa, donde se desarrolló un acto en la filial local de Federación Agraria Argentina (FAA) con el fin de repasar las problemáticas actuales por las que atraviesa el sector. En ese sentido, los productores oriundos de “la tierra del sol y el buen vino” aprovecharon la ocasión para comentar su prolongada lucha contra la minería contaminante y en defensa de los recursos naturales tan necesarios para esa provincia.

“La movilización obedece al reclamo de todos los productores del país. Es un sacrificio, pero que bien vale la pena realizarlo. La FAA quiere frenar la concentración de tierras, que siga vigente la agricultura familiar, el arraigo a cada lugar. Esta es una marcha que va hacia Buenos Aires y la idea es mostrar a los gobiernos provinciales y al gobierno nacional las problemáticas actuales que tenemos. Estamos representando a 250 mil familias de todo el país, cada una con su problemática. Nuestra intención es sentarnos con los legisladores y presentarles nuestros proyectos para revertir esta difícil situación”, introdujo Ariel Toselli, presidente de la filial pampeana de FAA.

A su turno, Diego Rostagno, delegado de la entidad agraria en Mendoza, indicó: “El campo hoy en Argentina no es el de la cosecha record. El campo que se moviliza es el que genera vida en los pueblos y que lleva a plaza de Mayo sus reivindicaciones históricas: el tema de la tierra, el acceso a los mercados y el tema del medio ambiente, entre otros puntos. Justamente esta caravana federal se realiza en conmemoración de los 95 años de la histórica huelga chacarera conocida como Grito de Alcorta, y muchas de aquellas banderas hoy siguen en pie”.

Por el lado de la Multisectorial de General Alvear, Mirtha Enser y Graciela Martin señalaron las inconvenientes que les traería la minería contaminante. “Estos emprendimientos megamineros que se quieren instalar en nuestra zona van a afectar gravemente nuestra producción, ya que utilizan sustancias tóxicas para el tratamiento de minerales”, dijo Martin. La caravana continúa hacia Lincoln, Buenos Aires, donde tendrá lugar un importante acto.

Miércoles 27 de junio

No todo el campo es lo mismo

Por Guillermo Grieco (Enviado especial FAA, desde Lincoln)

La consigna que desde el martes acompaña a la columna federada que partió desde General Alvear, al sur de Mendoza, dijo “presente” en Lincoln, provincia de Buenos Aires, donde se desarrolló un acto para repasar los principales reclamos actuales del campo a casi un siglo del Grito de Alcorta, en el

marco de la marcha nacional organizada por Federación Agraria Argentina (FAA). En la sede de la Sociedad Española de esa ciudad confluyeron diferentes realidades de productores, pero que pelean por lo mismo: “Un país que nos incluya a todos”.

Del encuentro participaron el vicepresidente segundo de FAA, Ulises Forte; el delegado local de la entidad agraria, Guillermo Gianazzi; el responsable de FAA La Pampa, Ariel Toselli; y las cuarenta productores que vienen marchando desde Mendoza agrupados en la organización multisectorial, que si bien traen iguales demandas que los pequeños y medianos campesinos de diferentes rincones del país, a su reclamo se agrega la defensa de los recursos naturales y un “no” bien grande a las explotaciones megaminerías que utilizan sustancias tóxicas para extraer metales preciosos del mineral en la zona.

“Acá hay que decir que no todo es soja. Hay que frenar los pooles de siembra que no paran de hacer desaparecer a pequeños productores del interior y encima no dejan nada porque invierten afuera del país. En la década del 90 desaparecieron 130 mil productores y si no tenemos una política estatal que los defienda y ampare no van a parar de desaparecer. Argentina puede producir alimentos para todos sus habitantes y más, pero lo tienen que hacer los mismos agricultores, no multinacionales”, sostuvo anoche Forte, y agregó: “Hemos logrado algunos avances, pero no alcanza, por eso tenemos que estar unidos y movilizarnos. Si nuestros abuelos en 1912 consiguieron arrancarle mejores contratos de alquiler a los grandes terratenientes, como no vamos a poder nosotros revertir esta difícil situación”.

El dirigente chacarero indicó que la marcha de hoy hacia plaza de Mayo, en Capital Federal, “es para reclamar una política agropecuaria diferente y que nos lleve a la unión de todo el campo nacional y popular para luchar todos juntos por nuestros derechos”.

Por su lado, Gianazzi apuntó un dato por lo menos alarmante. “En el país tenemos 30 millones de hectáreas productivas, pero si continúa esta política injusta que permite mayor concentración de riquezas con apenas 300 Grobocopatel (conocido como el zar de la soja) alcanzaría para trabajarlas. Hay que revertir este panorama para lograr una justa distribución de la riqueza”, señaló el dirigente federado de Lincol. En tanto, Gianazzi recordó que “todavía existen 8 mil productores endeudados con el Banco Nación, que no consiguen renegociar sus pasivos”.

Aunque la atención principal de la reunión estaba centrada en los productores de General Alvear, que semanas atrás mantuvieron cortes de rutas por quince días en reclamo de la aprobación de una ley que prohíbe la utilización de cianuro en las explotaciones mineras de esa región de cuyo.

“Estas empresas transnacionales que vienen a llevarse nuestras riquezas naturales y no dejan nada en el país, comprometen seriamente el sistema productivo de la región. Le tenemos miedo al éxodo, porque si nos contaminan el agua que utilizamos para el riego de nuestros campos nos matan y nos vamos a tener que ir para otra parte. Por suerte, el pueblo alvearense se unió en esta lucha y por hora hemos ganado una batalla, ya que la guerra contra los poderosos continúa”, sostuvo Javier López, productor de General Alvear y arrancó un cerrado aplauso entre los presentes.

Las palabras de López hacían referencia al insistente reclamo de los productores de viñedos y frutales mendocinos que gracias a su presión obtuvieron la aprobación de una ley que prohíbe el uso de sustancias químicas como el cianuro, mercurio, ácido sulfúrico y otras sustancias tóxicas similares en los procesos mineros metalíferos y su industrialización a través de cualquier método extractivo.

La noche en Lincoln finalizó con un asado, donde productores mendocinos, pampeanos y bonaerenses intercambiaron experiencias y se comprometieron para continuar luchando por sus legítimos derechos.

Visite la página de la COPROFAM

(Coordinadora de Organizaciones de Productores Familiares del MERCOSUR): www.coprofam.org

**Este informe semanal es producido semanalmente
por el Departamento de Comunicación de la Federación Agraria Argentina
Redacción: Mariela Vaquero // Rodrigo Miró
(0341) 512 2030 // latierra@faa.com.ar**